
香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會

報道）「風從南方起，潮自南方

來。」如今的全球南方，經濟總量

全球佔比超過了40%，對世界經濟

增長的貢獻率達到了80%，已經成

為維護國際和平、帶動世界發展、

完善全球治理的關鍵力量。中共中

央政治局委員、外交部長王毅7日

在記者會上指出，全球南方卓然壯

大是這個時代最鮮明的標誌。展望

未來，要讓世界穩下來、好起來，

全球南方是關鍵。

十四屆全國人大三次會議7日舉行記者會，邀請中共中央政治局委員、
外交部長王毅就「中國外交政策和對外關係」相關問題回答中外記者

提問。有記者問，世界越不穩定、不確定，發展中國家和中小國家就越容
易淪為犧牲品。您認為當前形勢下，全球南方國家應當如何維護自身利
益？

全球南方經濟總量全球佔比超40%
對此，王毅表示，當今世界風起雲湧，風從南方起，潮自南方來，全球南
方卓然壯大是這個時代最鮮明的標誌。如今的全球南方，經濟總量全球佔比
超過了40%，對世界經濟增長的貢獻率達到了80%，已經成為維護國際和
平、帶動世界發展、完善全球治理的關鍵力量。
王毅指出，世界百年大變局下，東西南北關係出現此消彼長的歷史性變
化。展望未來，要讓世界穩下來、好起來，全球南方是關鍵。

金磚正成為全球南方合作「主心骨」
全球南方要自強。今年伊始，印度尼西亞成為金磚正式成員，在此表示祝
賀。同時還有9個夥伴國加入金磚大家庭。金磚正在成為全球南方合作的
「主心骨」，增長的「發動機」，我們要把「大金磚」更加做大做強，讓全
球南方的前進動力更加強勁充沛。
全球南方要團結。除中國主辦上合峰會外，巴西、南非今年還將分別主辦
金磚和二十國集團峰會。我們要在國際上發出一致聲音，維護共同利益，不
斷提升在全球治理中的代表性和話語權。
全球南方要發展。去年11月，習近平主席宣布了中國支持全球發展的八項
行動，為全球南方加快發展注入了新的動力。我們要堅持把發展置於國際議
程的中心位置，培育發展動能，提升發展能力，在實現現代化的道路上攜手
同行。

中國將心繫及扎根全球南方
王毅強調，中國是全球南方的天然成員，因為我們有着反殖反霸的共同歷
史、發展振興的共同使命。無論國際風雲如何變幻，中國都將心繫全球南
方，扎根全球南方，同其他全球南方國家一道，譜寫人類發展的歷史新篇。

中國奇跡下半篇將是高質量發展
此外，有記者問，中國經濟一直是世界經濟增長的引擎。但近幾年，世界
經濟增長乏力，中國經濟也遇到一些挑戰。您如何看待中國經濟形勢？另
外，今年中國外交將推出哪些新舉措更好服務中國式現代化和經濟社會發
展？
對此，王毅表示，去年中國經濟實現了5%的增長，在主要大國中仍然

「一枝獨秀」。而且這一成績是在大力推進綠色轉型中取得的，是在全球增
長低迷背景下實現的，更是在克服美國等單邊制裁打壓下拚來的，展現出中
國經濟迎難而上、奮發有為的鮮明特徵。
「無論是國際金融危機，還是新冠疫情衝擊，中國經濟哪一次不是經受住
了巨大考驗，實現了更好發展？」王毅指出，我們的信心，來源於中國的超
大市場和國內需求，來源於中國的強大產業和創新動能，更來源於中國的制
度優勢和改革開放。人們常說「下一個中國，還是中國」，中國奇跡的上半
篇是史無前例的高速度增長，下半篇將是更加精彩的高質量發展。

免簽「朋友圈」將有望擴容
王毅表示，中國外交將持續為服務中國式現代化提供堅實戰略支撐，營造
有利外部環境。我們將打造更加便捷的往來通道，迄今已對38個國家單方面
免簽，對54個國家過境免簽延長至240小時，免簽「朋友圈」有望進一步擴
容，「打卡中國」將繼續成為國際新風尚。我們將推出更加高效的外事服
務，統籌外交外事資源，創新升級外交部全球推介，為進一步開放合作牽線
搭橋。我們將營造更加優化的營商環境，穩步擴大制度型開放，有序擴大自
主開放，持續對最不發達國家單邊開放，讓負面清單越來越短、准入門檻越
來越低，讓中國始終是國際合作的「首選項」。

風從南方起，潮自南方來
十四屆全國人大

三次會議外交主題

記者會剛結束，坐

在香港文匯報記者

身邊的伊朗《德黑蘭時報》記者賽義，露

出有點可惜的神情，他自覺運氣不太好，

沒能提問。香港文匯報記者向他笑稱，

「今天現場人山人海，您能搶到座位已經

非常幸運。」他點點頭，「當然，這可是

最受關注的記者會之一！」

雖然未能提問，但賽義聽完中國外交部

長王毅的妙語連珠，心中已有答案，「我

想提問關於美國總統特朗普試圖挑起貿易

戰，變化的時局會否衝擊中國與伊朗的關

係。全球地緣政治局勢並不穩定，但中國

依然是以不變應萬變的大國。」

在記者會上，一名土耳其記者就巴以衝

突提問時，王毅部長笑稱，「你是替坐在

前排的阿拉伯記者、也是替全世界的阿拉

伯兄弟姐妹們提的這個問題。」筆者第一

次在現場見到王毅部長，他的真誠與親和

給人印象深刻，這個細節也讓筆者對「全

球命運共同體」有了更深的體會。

記者在現場採訪眾多發展中國家記者，

「穩定」是他們最常提及的主題。尼日利

亞通訊社記者奧尼加拉頗為感慨，「中國

與全球幾乎所有地區都有非常深厚的關

係。」尼日利亞《外交官特刊》記者奧尼

也表示，「王外長一如既往地稱，各國應

團結走向一個多邊主義、而非單邊主義的

世界，這一點深深打動了我。」

當今時代處於百年未有之大變局，全球

南方卓然壯大標誌鮮明。正如王毅外長所

言，「要讓世界穩下來、好起來，全球南

方是關鍵」。中國拒絕恃強凌弱、倡議和

平共處，堅定不移站在歷史正確、人類進

步的一邊。這一穩定的「錨」能夠釋放全

球南方發展潛力、加強跨國合作，促進共

同進步。

在記者會現場，巴西《聖保羅頁報》記

者潘內森向筆者分享，他使用過多款中國

企業研發的AI大模型，「巴西的科技能力

與中國相比還有距離，但DeepSeek是開源

的，我們都可以下載它。誰會是第一間利

用DeepSeek研發出新產品的巴西企業呢？

我們都很期待。」 這讓筆者想起王毅外長

的那句話：風從南方起，潮自南方來。

●香港文匯報記者 許芮榕 兩會報道
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亞洲不是大國博弈角鬥場 應成為國際合作示範田
香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報道）談及周邊
形勢和周邊外交，王毅7日在記者會上表示，鄰里
之間難免有磕磕碰碰。歷史遺留問題，現實利益矛
盾，都需要妥善處理。但我們相信「家和萬事興」，
只要秉持「共同家園」的理念，堅持「命運共同體」
的方向，平等協商，互諒互讓，就一定能夠化解分
歧，合作共贏。中方也將繼續擴大對周邊國家的開
放包括單邊開放，與周邊國家共享更多發展紅利。
王毅指出，習近平主席提出「親誠惠容」周邊

外交理念，引領中國同周邊國家友好合作開闢新
的境界。如今，中國已同周邊17國達成構建命運
共同體共識，在中南半島和中亞地區形成命運共

同體「兩大集群」。我們還同周邊25國簽署共建
「一帶一路」合作協議，是18個國家的最大貿易
夥伴。今天的中國，已經成為亞洲穩定的重心，
經濟發展的引擎，區域安全的支撐。

美方所謂「印太戰略」成事不足敗事有餘
至於美國要在地區部署中導，王毅表示，中國

堅決反對，地區國家也不歡迎。他說，美方出台
所謂「印太戰略」這麼多年了，為地區國家做了
什麼？除了挑起事端，製造分歧，什麼也沒有。
可謂成事不足，敗事有餘。
王毅指出，亞洲不是大國博弈的角鬥場，而應

成為國際合作的示範田。我們主張開放的區域主
義，在相互尊重、互利共贏的基礎上共享亞洲的
發展機遇。

對達成「南海行為準則」充滿信心
至於中國與菲律賓的摩擦問題，王毅說，不久

前在一個國際論壇上，有位地區國家的官員提
到，菲律賓同中方的摩擦就是一齣「皮影戲」，
這個比喻很形象。菲方每次海上行動，編寫劇本
的是域外勢力，承包直播的是西方媒體，而戲碼
千篇一律，就是處心積慮抹黑中國。人們已經沒
有興趣再看這齣不斷重複的鬧劇了。中方將繼續

依法維護自身的領土主權和海洋權益，在管控仁
愛礁、黃岩島時，也會根據實際需要，體現我們
的人道主義精神。但我要在此講明的是，侵權挑
釁必將自食其果，甘當棋子最終只會被拋棄。
王毅強調，實現南海的睦鄰友好、長治久安，

靠信任，也要有規矩，關鍵是要落實好《南海各
方行為宣言》、制定好「南海行為準則」。在中
方推動下，「準則」的磋商進程正在加快，已經
完成了案文三讀，我們對達成「準則」充滿信
心。中方願同東盟國家一道，加強對話，排除干
擾，聚同化異，盡早達成「準則」，將南海真正
打造成和平之海、友誼之海、合作之海。

王毅回應地區國際熱點問題
烏克蘭危機
●談判桌是衝突的終點，也是和平的起

點。各方立場雖不盡一致，但都希望達
成一個公平、持久、有約束力並被各當
事方所接受的和平協議，這是一個難得
可貴的共識，也是應當共同努力的目
標。

聯合國作用與權威
●不能誰「胳膊粗」、「拳頭大」，誰就

說了算，反對少數國家壟斷國際事務，
全球南方的聲音應當得到更多傾聽，以
包容協作取代集團對抗，以「大團結」
破除「小圈子」，大國尤其要帶頭講誠
信、講法治，反對雙重標準和選擇性適
用，更不應欺行霸市、巧取豪奪。

中東問題
●加沙屬於巴勒斯坦人民，是巴勒斯坦領

土不可分割的一部分。任何強制改變加
沙地位的行徑，都不會帶來和平，只會
引發新的動盪。我們支持埃及和阿拉伯
國家共同發起的加沙恢復和平計劃。下
一階段國際社會努力的重點，應當更多
聚焦「兩國方案」，更多支持巴勒斯坦
獨立建國。

整理：香港文匯報記者 葛沖

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央
政治局委員、外交部長王毅7日在兩會記者
會上說，網賭電詐是老百姓憂心的大事，
也是我們抓住不放的要事。一段時間以
來，在中國和周邊國家領導人共同關心
下，執法和外交部門通力協作，有效開展
跨境合作，全力解救受困中國公民。臨近
邊境的緬北電詐園區已經全部清除，中
國、泰國、緬甸、老撾四個國家正在合力
對泰緬邊境地區的電詐進行集中打擊。我
們的任務就是，斬斷伸向人民群眾的黑
手，切除網絡電詐這顆
毒瘤。
王毅介紹了外交部

在踐行外交為民方面
的舉措。他表示，黨
中央高度關心海外同
胞，大家的冷暖安危
始終是我們的牽掛。
2024 年，我們從黎巴
嫩、海地等高風險地
區平安撤回 1 萬多名
中國公民，處理領保
案件 5 萬多起，接聽
12308 領保熱線 50 多
萬通，發布海外安全
提醒5,000多條。我們

的目標就是，天涯咫尺，祖國常在。
王毅表示，2025年，我們將圍繞「三個
一」建設海外平安中國體系：一是打造一
個海外安保國際合作平台，深化同各國特
別是共建「一帶一路」國家、瀾湄國家的
安保合作，延伸互幫互助「朋友圈」。二
是用好一條海外領保求助熱線，提供全天
候、零時差諮詢和協助。三是完善一套風
險預警、應急處突聯動機制，為海外同胞
提供更高效的領事保護，也給老百姓吃下
「定心丸」。

緬北電詐園區全部清除

●外國記者在向王毅提問。 新華社●王毅就「中國外交政策和對外關係」相關問題回答中外記者提問。 新華社

●2024年 9月3日，一名非洲記者（左）
在2024年中非合作論壇峰會新聞中心同智
能語音機器人互動。 資料圖片

●2023年，雲南普洱公安機關積極與緬甸相關地方執法部門進行
邊境警務合作，1,207名緬北涉詐犯罪嫌疑人成功移交中國。

資料圖片


